

## REVISTA DE REVISTAS

**AL-BASIT. Revista de Estudios Albacetenses.** Instituto de Estudios Albacetenses, C.S.I.C. Confederación Española de Centros de Estudios Locales. Segunda Epoca. Año VIII. Número 11. Diciembre 1982. Albacete. «Las armas de los Manuel en la Heráldica Municipal de la provincia de Albacete», por Aurelio Pretel Marín. «Las elecciones del Frente Popular en Albacete», por Manuel Requena Gallego. «Prensa periódica rodense (1892-1936)», por Miguel Sánchez Picazo. «Cerámica romana estampillada del Museo de Albacete», por Rubi Sanz Gamo. «Dos nuevas obras del pintor Joaquín Campos en la villa de Lietor», por Amparo Iborra Botia. «Cambios censales recientes y evolución demográfica en el término municipal de Albacete hasta 1981», por Miguel Panadero Moya. «El habitat rural: el caso de Villarrobledo», por Rosa Sepúlveda Losa. «Datos de radiación solar en Albacete», por Jesús Fuentes Garvi. «Avance sobre el estado de las plantas clásicas, endémicas o amenazadas de la provincia de Albacete», por Diego Rivera Núñez. Varia. In memoriam.

**ANALES DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS MADRILEÑOS.** C.S.I.C. Tomo XIX. Madrid 1982. «Dr. D. José Simón Díaz». «Actividades del Instituto de Estudios Madrileños durante el año 1981», por Francisco Arquero Soria. «En la ocasión de un centenario. Madrid recuerda a Ramón de Mesonero Romanos», por Juan Sampelayo. «El platero Juan de Arfe Villafañe y el inventario de sus bienes», por José Luis Barrio Moya. «Juan Gómez de Mora en la reconstrucción del Monasterio de Santo Domingo el Real de Madrid», por Virginia Tovar Martín. «El orbe del Rey y el laberinto de Dios. Madrid, urbe manierista y barroca», por Alicia Cámara Muñoz. «Algunos pintores (II) y escultores que fueron feligreses de la parroquia madrileña de San Sebastián», por Matías Fernández García. «El Monasterio cisterciense de Santa María de Valdeiglesias y su fondo documental en el Archivo Histórico Nacional», por M.<sup>a</sup> Pilar Corella Suárez. «El jardín madrileño en el siglo XIX: propuesta y realidad», por Victoria Soto Caba. «Artistas de las reales caballerizas del Palacio Real de Madrid», por M.<sup>a</sup> Teresa Jiménez Priego. «Notas para una historia de la rejería arquitectónica madrileña (I)», por Fernando de Olaguer-Feliú y Alonso. «Físicos, químicos, matemáticos y naturalistas. Hombres de ciencia famosos, naturales de Madrid», por J. Alvarez-Sierra. «El platero francés Nicolás Chameroi, fundador de la plata madrileña bajo José I», por José Manuel Cruz Valdocinos. «Las sepulturas de Rosales», por Enrique Pardo Canalís. «En torno al autor del primer mapa de Madrid. El testamento de Marcellini», por Antonio Matilla Tascón. «Las mujeres en los «Episodios Nacionales», por Amparo Aparisi Laporta. «El Madrid en tiempos de don Ramón de la Cruz», por Ana M.<sup>a</sup> Hidalgo Ogayar. «Jacinto Octavio Picón en la crítica coetánea. Aproximación a un narrador olvidado», por Esteban Gutiérrez Díaz-Bernardo. «Las cacerías en la provincia de Madrid en el siglo XIV según el «Libro de la Montería de Alfonso XI», por Gregorio de Andrés. «La Real Posesión de Vista Alegre, residencia de la Reina Doña M.<sup>a</sup> Cristina y el Duque de Riánsares», por Antonio Matilla Tascón. «La Orden Militar de Santiago en la provincia de

Madrid en la Baja Edad Media: las encomiendas de la Ribera del Tajo», por Cristina Segura Graiño. «Los Alcaldes de Barrio en el Madrid de Carlos III y Carlos IV», por Pilar Cuesta Pascual. «Las reformas educativas en el Madrid del siglo XVIII», por Carmen Sánchez Giménez. «Judíos de Torrelaguna (Madrid) a fines del siglo XV», por Eugenio Cantera Montenegro. «Toreros que actuaron en Madrid entre 1619 y 1749», por Francisco López Izquierdo. «Los aguadores de Madrid», por María del Sol Díaz y Díaz. «El incendio de la Plaza Mayor de Madrid en 1790 y los sistemas de construcción en la ciudad», por María de los Santos García Felguera. «La Carrera de San Jerónimo. El cambio de sus funciones urbanas», por José M.<sup>a</sup> Sanz García. «Apunte geográfico-económico de los pueblos de la actual provincia de Madrid en el año 1752», por Fernando Jiménez de Gregorio. «Usos del suelo y actividades tradicionales en las riberas del Manzanares», por M.<sup>a</sup> Teresa Fernández Yuste. «Prospecciones en La Marañosa. San Martín de la Vega (Madrid)», por Magdalena Barril Vicente. «La Confederación Española de Centros de Estudios Locales en 1981», por Antonio Aparisi. Trabajos publicados en «Anales del Instituto de Estudios Madrileños».

ANNALI DELLA BIBLIOTECA STATALE E CIVICA DI CREMONA. Volumi XXVII-XXX: 1976-1979. Cremona 1982. Premessa. «Complexité et ambiguïté des institutions hospitalières: les status d'hôpitaux (les modèles, leur diffusion et leur filiation)», por Michel Mollat. «The Old Catholicism, the New Catholicism, and the Poor», por Brian Pullan. «L'arrivée des Tsiganes en Italie: de l'assistance à la répression», por Bronislaw Geremek. «I poveri nell'arte italiana (secoli XV-XVIII)», por Thomas Riis. «Ideologia della carità e società indisciplinata: la costruzione del sistema assistenziale genovese (1470-1670)», por Edoardo Grendi. «Giudizi inglesi sui ospedali italiani: 1545-1789», por Edward P. de G. Chaney. «'Padroni di niente'. Povertà e assistenza Como tra medioevo ed età moderna», por Marco Dubini. «Il problema della povertà nel Ducato di Mantova: aspetti istituzionali e problemi sociali (secoli XIV-XVI)», por Roberto Navarrini y Carlo Marco Belfanti. «Note sul sistema assistenziali a Roma nel XVI secolo», por Paolo Simoncelli. «Pauperismo ed assistenza a Siena durante il principato mediceo», por Irene Polverini Fosi. «Poveri a Firenze. Programmi e realizzazioni della politica assistenziale dei Medici tra quince e seicento», por Daniela Lombardi. «L'assistenza ai poveri nella Toscana Settecentesca», por Luigi Cajani. «Pauperismo e assistenza in Piemonte nel secolo XVII», por Achille Erba. «La riforma della pubblica assistenza sotto il governo di Maria Teresa: l'architetto Francesco Croce e la costruzione dell'Albergo dei poveri nella città di Milano», por Gabriella Ferri Piccaluga. «Forme e contenuti economici dell'assistenza nel Mezzogiorno moderno: il caso di Napoli», por Giovanni Muto. «Pauperismo e pensiero giuridico a Napoli nella prima metà del secolo XVII», por Aureli Musi. «Un esempio di assistenza privata: i Monti di maritaggio nel Regno di Napoli (secoli XVI-XVIII)», por Gérard Delille. «Il poveri in Sicilia nella seconda metà del settecento», por Calogero Valentì. «Pauperismo e assistenza nel trienio giacobino. Il caso di Bologna», por Daniele Menozzi. «Problems in the history of pauperism in Italy, 1800-1815», por Stuart J. Woolf. «Il 'dépôt de mendicité' del dipartimento di Po: analisi di una struttura assistenziale nel Piemonte napoleonico», por Daniela Maldini. «Aspetti dell'assistenza pubblica a Genova nei primi anni dell'ottocento», por Giovanni Assreto. «Da poveri vergognosi a ex nobili poveri. Privilegio nella povertà a discesa sociale nella Toscana napoleonica», por Giovanni Ricci. «Malnutrizione cerebrale e ipoalimentazione da povertà: dati e ipotesi (secoli XVII-XVIII)», por Anna Bellinazzi. «Gozzo e cretinismo nelle vallate alpine», por Enrica Melossi. «Pellagra, sviluppo capitalistico e disturbo mentale: alcuni temi di ricerca», por Alberto de Bernardi. «L'ospizio della Senavra di Milano da asilo per alienati a manicomio (1781-1876)», por Laura Panzeri. «Ruota

e infanzia abbandonata a Milano nella prima metà dell'ottocento», por Luisa Dodi Osnaghi. «Medicina e assistenza a Cremona ella prima metà dell'ottocento», por Maria Luisa Betri. «I medici condotti nell'ottocento y preunitario. El caso della provincia di Napoli», por Annalucia Forti Messina. «Appunti preliminari ad una ricerca sulla funzione di mutuo soccorso della confraternite nella Sicilia occidentale del secolo XVIII», por Massimo Ganci. «Il 'Sistema della beneficenza pubblica' nel Piemonte preunitario», por Maura Piccialuti Caprioli. «Conclusioni», por Marino Berengo. «Conclusioni», por Franco della Peruta.

*ARAGON. Turístico y Monumental.* Enero 83. Año 57. Número 316. Zaragoza. «La bioantropología de Aragón», por José Luis Nieto Amanda. «Las barras catalanas», por Guillermo Fotás Cabrera. «En el centenario del ferrocarril a Madrid», por Manuel García Guatas. «El paisaje urbano de las poblaciones aragonesas», por Cristóbal Guitart. «Una Inmaculada de Alonso Cano en Longares», por Gonzalo M. Borrás Gualis. «Notas sobre las leyendas aragonesas de tema medieval», por Agustín Ubieto Arteta. «Teruel, toros y ritos», por Julio Alvar. «Poemas», por Ana M.<sup>a</sup> Navales. «La tendencia del clima de Zaragoza durante los últimos años», por Alfonso Ascaso Liria. «Realizaciones y proyectos de la Delegación del Patrimonio Histórico Artístico del Ayuntamiento de Zaragoza», por M.<sup>a</sup> Antonio Avilés Perea. «La loza fina de Villafeliche del siglo XVIII», por M.<sup>a</sup> Isabel Alvaro Zamora. «Algunos bailes populares en la Zaragoza de hace siglo y medio», por Tomás Buesa Oliver. «Una 'Inmaculada' inédita del pintor Francisco Bayeu en el palacio arzobispal de Zaragoza», por Arturo Ansó Navarro. Actividades de la Asociación.

*ARCHIVO DE FILOLOGIA ARAGONESA. Institución «Fernando el Católico» (C.S.I.C.) de la Excm. Diputación Provincial de Zaragoza. XXVIII-XXIX.* Zaragoza. «Sobre la toponimia del Pirineo aragonés», por Julio Caro Baroja. «Toponimia navarroaragonesa del Ebro (III): Vías de comunicación», por Juan A. Frago Gracia. «Las voces naturales y la etimología popular en la toponimia y el habla del Alto Mijares y del Alto Palencia (Castellón)», por Natividad Nebot Calpe. «La Torá de los judíos de Olite», por Juventino Caminero y Ricardo Ciervide. «Graffía y fonética en el 'Cancionero de Estúñiga'», por Manuel Alvar. «Una versión aragonesa de la 'Epístola de cura et modo rei familiaris utilius gubernande' atribuida a San Bernardo», por Jaume Riera Sans. «Los nombres de la 'lagartija' y del 'lagarto' en aragonés y sus designaciones en otros ámbitos españoles», por Seminario de Geografía Lingüística. Miscelánea. Relecciones. Re-señas.

*ARCHIVUM HISTORICUM SOCIETATIS IESU.* Anno LI. Fasc. 102. Iul-Dec. 1982. Roma. «Roberto Bellarmino, abate commendatario di Procida», por Gustavo Galeota S. I. «Lettres annuelles et sources complémentaires des missions jésuites de Chine (Suite)», por Joseph Dehergne S. I. «Dokumente zur Glaubens und Berufskrise von Otto Karrer, 1922-1924», por Josef Wicki. S. A. Commentarii breviores. Bibliographica. Notitiae historiographicae S. I.

*ARCHIVUM SCHOLARIUM PIARUM.* Annus VI-N. 12. 1982. Roma. «Sommarío delle Costituzionei Comuni de' Poveri della Madre di Dio delle Scuole Pie». «I primi tempi delle Scuole Pie a Norcia», por Romano Cardella y Eusebio Severini. «G. A. Borelli», por Wanda Morabito. «The Florentine Piarists», por A. K. Liebreich. «La estatua de San José de Calasanz en la Basílica Vaticana», Por C. Vilá Palá. «Correspondencia Scio-Campomanes», por C. Vilá Palá. «De

Piaristen-Mathematiker Mäbrens», por Karl Adolf Franz Fischer. Nova Documenta. Bibliographia.

*BOLETIN AVRIENSE. Museo Arqueológico Provincial.* Año XI. Tomo XI. Ourense 1981. «Excavacion de urxencia na Praza Maior de Allariz», por Bieito Pérez Outeiriño e Francisco Fariña Busto. «Vestigios prerrománicos de algunos olvidados monasterios y eremitorios orensanos», por Xoan Carlos Rivas Fernández. «Muíños nas proximidades da Cidade de Ourense», por Xosé Ramón Lema Bendaña. «Unha corna decorada», por Xoaquín Lorenzo Fernández. «Estudio iconográfico del coro bajo de la iglesia monasterial de Celanova», por Fernando González Suárez. «El Archivo del Concejo de la Ciudad de Orense», por Olga Gallégo Domínguez. «A cárcere de Ourense no século XIX. Notas históricas», por M.<sup>a</sup> Xosé Justo Martín. «O tema latino 'casa' e a Rivoira Sacrata», por Eligio Rivas.

*BOLETIN DEL INSTITUTO AMERICANO DE ESTUDIOS VASCOS.* Año XXXIII. Vol. XXXIII. N.º 131. Octubre-diciembre 1982. Buenos Aires. «Instituto Americano de Estudios Vascos». «Presentación del Dr. César A. García Belsunce», por Ing. Diego J. Ibarbia. «La leyenda del Dragón de Belsunce», por Dr. César García Belsunce. «Portugalete»: Sobre una villa Vasco-Encartada», por P. Jesús M.<sup>a</sup> Sasía. «I.º Congreso de Vascos de América en Donostia», por A. de L. «El Euskera en la República Argentina», por Sr. Vicente Aguirre Achurra, Pte. de Euskaltzaleak, «Palabras pronunciadas con motivo de su ingreso al Instituto Sanmartiniano de Colombia en calidad de Socio Correspondiente», por Dr. Francisco de Abrisqueta. «El Coronel Don Gregorio de Otálora Esteybar y Berrio», por Sr. Alfredo Otálora. «I.º Congreso Internacional de Estudios Vascos en Norteamérica», por A. de L. «Nueva Revista», Dirección. «Cinco años en el País Vasco» (final), por Cap. Mauricio Goyenechea. «Bilbao y Buenos Aires» (11), por Dr. Andrés M.<sup>a</sup> de Irujo. «Irala, un Vasco en América» (VII), por Dr. Jorge G.G. C. Zenarruza. «Pintura Vasca» (XIV), por Sr. Juan León Cruzalegui. «V Campeonato Internacional de Mus», por A. de L. Informaciones. Índice General del Vol. XXXIII (año 1982).

*BOLETIN DE LA BIBLIOTECA MENENDEZ PELAYO.* Año LVIII. Enero-Diciembre 1982. Santander. «Estudios sobre el teatro de Gil Vicente (Obras de tema amoroso)», por Stanislav Zimic. «Traducción inédita de los Emblemas de Andrés Alciato», por Victoriano Punzano Martínez. «Los 'Diálogos de la Montaña' de Barahona de Soto: Desestructuración expositiva y coherencia compendial», por José Lara Garrido. «Nuevos datos sobre el poeta D. Gabriel de Henao Monjaraz», por Rita Goldberg. «Umanesimo nella Spagna 'Ilustrada'», por Calogero Messina. «En busca de los orígenes del romanticismo en España (Cadalso, Young, y las 'Conjectures'): hipótesis y analogía», por Donald E. Schurknight. «Del archivo epistolar de Palacio Valdés», por David Torres. «Jardines abandonados de Juan Ramón», por José María Balcells. «El sistema simbólico de 'Los muertos' de José Luis Hidalgo», por Andrés Romarís Pais. «Ediciones valencianas (siglos VI-XVII) en la Universidad de Illinois», por Alberto Porqueras Mayo y Joseph L. Laurenti. Bibliografía. Crónica.

*BOLETIN DE LA REAL ACADEMIA DE LA HISTORIA.* Tomo CLXXIX. Guaderno III. Septiembre-Diciembre 1982. Madrid. «Mussolini y Primo de Rivera: Las relaciones políticas y diplomáticas de dos dictaduras mediterráneas», por Javier Tusell e Ismael Saz. «Leyendas de Cardaña», por Colin Smith. «El primer

inventario de bienes de Olite (1496)», por Ricardo Ciervide. Informes Académicos. Crónica Académica.

**BOLETIN DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS GIENENSES.** Instituto de Estudios Gienseses. Excm. Diputación Provincial de Jaén. (C.S.I.C.). Año XXVIII. Octubre-Diciembre 1982. Núm. 112. Jaén. «La dicotomía formación profesional-bachillerato: Sus repercusiones en Jaén», por Fernando Hermoso Poves. «Otros documentos inéditos sobre Pedro de Escavias: 1477-1840», por Michel García. «El Monasterio de Santa Clara de Jaén: Notas para su historia», por Tomás de la Torre Lendínez. «El ámbito territorial del Reino de Jaén: Una cuestión de geografía histórica», por Juan Eslava Galán. «La arquitectura del románico tardío en Baeza; La Iglesia de San Juan Bautista», por Lázaro Gila Medina. Actividades y Temas Varios.

**BULLETIN DU MUSEE BASQUE.** Revue des Etudes et Recherches Basques. N.º 98 (3ème periode, N.º 76), 4ème Trimestre 1982. Bayonne. «Fonds Broussain. Les lettres de Georges Lacombe (1903-1921)», por P. Charritton. «Fouilles dans l'enceinte de Zerkupe (Campagne, 1982)», por F. Gaudeul. «Jean de Larre, hargina», por M. Duvert. «Le Polissoir du Pic des Escaliers», por J. Blot. Chronique.

**BURGENSE.** Facultad Teológica del Norte de España. Sede de Burgos. 23/2 (1982). «Profecía y tradición en Isaias», por Eusebio Hernando. «Teología del sexo», por Alfredo Martínez Albiach. «Carro de dos vidas (1500). Primer tratado español de mística de la edad de oro», por Melquíades Andrés Martín. «Economía y moral. Los monopolios en los moralistas españoles del siglo de oro», por Abelardo del Vigo Gutiérrez. «Censuras inquisitoriales de los teólogos de la escuela de Salamanca sobre el sacramento del orden en el catecismo de Carranza», por Francisco Delgado de Hoyos. «'Telations ad limina' en diez diócesis castellanas», por Vicente Cárcel Ortí. Bibliografía.

**CAESARAUGUSTA.** Publicaciones del Seminario de Arqueología y Numismática Aragonesas. Institución «Fernando el Católico» (C.S.I.C.). Excm. Diputación Provincial de Zaragoza, 53-54. 1981. Zaragoza. «Homenaje al profesor Martín Almagro Basch». «Arqueología y legislación», por Manuel Fernández-Miranda. «Excavaciones no autorizadas, fraudulentas y clandestinas», por Antonio Beltrán Martínez. «Las excavaciones de urgencia», por Miguel Beltrán Lloris. «Las excavaciones de instituciones y personas extranjeras», por Manuel Martín-Bueno. «El inventario arqueológico español», por F. Javier Sánchez-Palencia Ramos. «Excavaciones arqueológicas y museos», por Manuel Berges Soriano. «Los hallazgos de monedas», por Jorge Juan Eiroa. «Metodología del trabajo sobre el terreno en el arte rupestre», por Antonio Beltrán Martínez. «Arte rupestre: conservación e comprensión», por Emmanuel Anati. «El trabajo del arquitecto en las excavaciones», por Theodor Hauschild. Artículos. Información.

**CELTIBERIA.** Centro de Estudios Sorianos. Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Año XXXII. Vol. XXXII. N.º 64. Julio-Diciembre 1982. Soria. «La cañada oriental soriana», por C. Sáenz Ridruejo y E. Ruiz Ruiz. «Precisiones sobre 'Campos de Castilla' de Antonio Machado», por C. Moreno Hernández. «Retablo de San Pedro (Concatedral de Soria)», por J. A. Jevés Andrés. Varia. Notas bibliográficas.

*CIENCIAS HUMANAS. Revista de la Facultad de Ciencias Humanas. Vol. 2. N.º 2. Julio de 1982. Medellín (Colombia). «Noviembre 20 de 1923: Postulados de la Lingüística», por Deleuze-Guattari. «El origen de la Geometría I)», por Edmund Husserl.*

*CUADERNOS DE ESTUDIOS MANCHEGOS. Instituto de Estudios Manchegos (C.S.I.C.). II Epoca. N.º 13. Diciembre 1982. Ciudad Real. «El Instituto de Estudios Manchegos». «Necrología. Juan Torres Grueso». «Las especies animales protegidas y La Mancha», por Benjamín Fernández Ruiz. «El regidor cristiano», por Fernando Ballesteros Saavedra. «También tuvo Ciudad Real su Corral de Comedias», por Gerardo Pérez de Madrid y Céspedes. «D. Juan Bautista de Erro y Azpiroz», por José Antonio García Noblejas. «Arquitectura Popular Manchega», por Ramón José Maldonado. «Algo sobre las primeras letras en los siglos XVI y XVII», por Angela Madrid y Medina. «Contestación al discurso de ingreso en el Instituto de Estudios Manchegos de D. Edmundo Rodríguez Huéscar», por Angela Madrid. «Pedro de Villafranca y Malagón, pintor y grabador manchego del siglo XVII», por José Luis Barrio Moya. «La provincia de Ciudad Real, cuna de ilustres veterinarios», por Laureano Sáiz Moreno. «Antología poética», por R. Llamazares. «¿Gatos o antenas?», por Manolita Espinosa. «Moros y cristianos en Montiel a finales del siglo XV», por Pedro A. Parras Arboledas. «Arqueología del bajo Jabalón», por Luis Alañón Flox. «Adiciones y correcciones al diccionario tipográfico y bibliográfico de la provincia de Ciudad Real», por Luis de Cañigral. «¿Demasiadas fiestas religiosas?», por José Jimeno Coronado. «Homenaje a D. Julio F. Guillén en el «Día del mar». «Oda sin ancla para un marino en tierra», por José González Lara. «La Mancha como unidad regional autónoma», por Pedro Peral Martín. Ediciones del Instituto de Estudios Manchegos.*

*CUADERNOS DE INVESTIGACION GEOGRAFICA. Publicaciones del Colegio Universitario de La Rioja. Tomo VIII. Fascículos 1 y 2. Mayo y diciembre de 1982. Logroño. «Estimación de la erosión y aterramientos de embalses en la cuenca hidrográfica del río Segura», por F. López Bermúdez y J. D. Gutiérrez Escudero. «La mobilité tectonique et les processus géomorphologiques actuels des subcarpatés de la Roumanie», por L. Badea et D. Balteanu. «Present tendencies in the hynames of Romania's relief», por I. Ichim. «Datos cuantitativos de los procesos geomorfológicos fluviales actuales en la cuenca de la Riera de Fuirosos (Montnegre, Macizos Litoral catalán)», por M. Sala. «La experimentación periglacial en la alta montaña mediterránea. El caso de las microfiguraciones geométricas», por A. Gómez Ortiz. «Formas de erosión en el flysch eoceno surpirenaico», por J. M. García-Ruiz y J. Puigdefábregas Tomás. Notas. Reseñas.*

*ECONOMIA VASCONGADA. Revista de la Industria, el Comercio y la Navegación. Año XXXIX. Abril 1983. Núm. 458. San Sebastián. «La expropiación de Rumasa: un problema de fondo sin resolver», Por Jesús Dorao Lanzagorta. «La inversión española en el extranjero. El caso especial de Latinoamérica», por Alberto Abad. «Ante nuestra 'problemática' y 'dilatada' incorporación al Mercado Europeo (I)», por Bernardo de Mesanza Ruiz de Salas. «Bilbao económico. La baja de los precios del petróleo ¿inicio de la reactivación internacional?», por Jesús Dorao Lanzagorta. «El déficit y los servicios municipalizados», por Pedro Morales Moya. «¿la Bolsa totalmente en manos especialistas?», por Justo Iriondo Mendieta. «La falta de uso de las Marcas», por Luis M.ª Tovar Iciar. «Yankees go home», por Joaquín Elosegui Amundarain. «Un seguro puesto a prueba», por Víctor Ros Monzón. «Alava. Un mes conflictivo en el sector laboral», por P. M.*

M. «Guipúzcoa. Reunión de la junta de Obras del Puerto de Pasajes con el Delegado del Gobierno», por E. F. Vives. «Navarra. 5.000 millones para inversiones en el 83 aprobados por el Parlamento navarro», por Juan Navarro. «Cataluña. Cajas de Ahorros: 16.000 millones de beneficio», por Feliciano Baratech.

*ELS ARCS. Organo de Divulgación del «Ateneu Cultural i Recreatiu Cant i Fum».* N.º 20. Febrero 1983. Manises. «Aborto y libertad», por José Borrás Sanchís. «La Cerámica». «Genio y figura hasta la sepultura», por Antonio Díaz Torrajada. «VI. El desarrollo de la inteligencia (III)», por José Vicente Fernández Belenguer. «Notas de cerámica anteriores a 1925 (I)», por Felipe Mateu y Llopis. «La amistad», por David Moreno. «La loza sanitaria (I)», por José M.º Moreno Royo. «La planificación ferial», por Vicente Belenguer Llaneras. «El diseño y la cerámica», por Equipo «Els Arcs». L'ateneu t'informa. Vida local.

*ESTUDIOS EMPRESARIALES. Revista de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales (E.S.T.E.) de San Sebastián.* N.º 51. Invierno 1982. San Sebastián. «La Opción de los Modelos no Estructurados. Los Modelos de Simulación», por José Luis Larrea Jiménez de Vicuña. «Las 'Matrices Mágicas' en Marketing (Comentario Crítico)», por Enrique Barreneche Martínez. «Convenio Colectivo Sindical para la Industria Siderometalúrgica de Guipúzcoa. Naturaleza Jurídica. Caracteres y Efectos de las Prestaciones Complementarias de las Pensiones de la Seguridad Social Pactada», por Francisco Javier Hernández Manrique. Crónica Legislativa. Sección Informativa. Revista de Revistas. Novedades Bibliográficas.

*ESTUDIOS SEGOVIANOS. Instituto «Diego de Colmenares».* Patronato «José M.º Quadrado». (C.S.I.C.). Tomo XXVII. Núms. 80-81. 1975. Segovia. «Locura de amor en la 'Noche oscura' de Antonio Machado», por José Luis Gijón Alconchel. «Verismo e intención en el 'Viaje de Turquía'», por Manuel Béjar. «Velos litúrgicos penitenciales, de los siglos XV y XVII en Segovia», por Maruja Merino de Cáceres. «Las fortalezas de Laguna de Contreras y de Turégano», por J. Antonio Ruiz Hernando. «Índice onomástico de la obra de Juan de Vera 'Piedra de Segovia'», por Manuela Villalpando. Varia. Documentos.

*ESTUDIS BALEARICS. Institut d'Estudis Balearics.* Conselleria d'Educació i Cultura de les Illes Balears. Diciembre 1982. Palma de Mallorca. «El tractat del salitre», por Miquel Estrades i Angel Terrón. «Distribució del Teix. (Taxus baccata. 1. 1753) a Mallorca», por Guillem Alomari. «La cana d'Elna», por Lluc Arbona. «Evaluació dels censals de la universitat de Sóller (1685-1760)», por Plàcid Pérez Pastor. «La presó del campanar de Sant Miquel», por M. Bernat; E. González y J. Serra. «Situación actual de la lengua catalana en el sistema de enseñanza de Baleares», por Miquel Vives Madrigal. «Mn. Antoni M.º Alcover Sureda, apòstol major de la nostra llengua (1862-1932)», por A. Amorós. Bibliografía.

*FORMA ABIERTA. Cuadernos de Creación e Investigación artística.* Suplemento de la Revista «Instituto de Estudios Alicantinos». Núm. 14. Septiembre 1982. Alicante. «Antología poética Elche 1982».

*HELMANTICA. Revista de Filosofía Clásica y Hebrea.* Universidad Pontificia de Salamanca. XXXIII. Mayo-Diciembre 1982. 101-102. Salamanca. «La présence de Virgile chez Sénèque», por P. M. André. «Intorno a un testo di Ambrogio», por F. Capponi. «Cielo, mar y tierra en Virgilio», por R. Castresana. «Comentario a un pasaje de la «Eneida», por C. Codoñer. «I discorsi di Giove a Venere e

a Giunone nel 1 e 12 libri del 'Eneide', por M. Conti. «Presentación», por Pe-ricle Card. Felici. «Tradición hesiódica en las 'Geórgicas', por J. A. Fernández Delgado. «Títilo y Melibeo en el Bimilenario de Virgilio», por M. Fernández Galiano. «Virgilio en Nápoles», por F. Fernández Murga. «Presencia de Virgilio en Cipriano poeta», por E. Fernández Vallina. «Testimonios hebreos en un memorial malagueño (1488)», por M.<sup>a</sup> F. G. Casar. «Evolución en el arte declamatoria», por M.<sup>a</sup> C. Giner Soria. «Tiempo en la Egloga 9», por M.<sup>a</sup> C. Giner Soria. «Clasificación de las proposiciones», por J. Guillén. «Historia de los Reyes Magos», por M.<sup>a</sup> T. Herrera y J. Oroz Reta. «Del estilo de las 'Bucólicas' y las 'Geórgicas', por G. Hinojo. «Discurso de los miembros de 'Latinitas' y a los vencedores del 'Certamen Vaticanum', por Juan Pablo II. «Ecos virgilianos en Gregorio de Tours y Jordanes», por J. Lorenzo. «Virgilio como fuente de San Isidoro en materia geográfica», por M. A. Marcos Casquero. «Eneas y Roma en Licofrón y Virgilio», por L. Mascialino. «Virgilio y la 'Appendix Vergiliana', por F. Moya. «Presentación», «Virgilio, el poeta de la latinidad» y «Virgilio en España», por J. Oroz. «Fatum y unidad en la obra de Virgilio», por A. Ortega. «Lo spirito di Virgilio», por E. Paratore. «Sobre una versión de las 'vaccinia nigra' virgilianas», por J. L. Pensado. «Virgile et la médecine. Quelques réflexions sur l'utilisation de la pensée physiologique dans les 'Geórgiques', por J. Pigeaud. «Algunas cuestiones virgilianas discutidas», por J. Sanz. Bibliografía.

*KALATHOS-2. Revista del Seminario de Arqueología y Etnología Turolense.* Colegio Universitario de Teruel. 1982. Teruel. «Las Terraceras I (Mas de las Matas, Teruel): un yacimiento de la Primera Edad del Hierro», por Gonzalo Ruiz Zapatero y Antonio Martín Costea. «Sobre algunas aras romanas de Alcañiz (Teruel)», por Francisco Marco Simon. «El urbanismo del poblado ibérico El Taratrato de Alcañiz», por Francisco Burillo Mozota. «Dos nuevos talleres de sílex: El Cabezo de la Vega (Alcorisa) y Santa Bárbara (Mas de las Matas)», por Andrés Álvarez García y José Luis Cebolla Berlanga. «Las pinturas levantinas de 'El Cerrao' (Obón, Teruel)», por J. Andreu, A. Ariño, P. Perales, J. Picazo y A. Sancho. «Cuatro nuevos yacimientos arqueológicos en Albarracín», por Octavio Collado Villalva. «El yacimiento de 'Los Villares' (Blancas, Teruel)», por M.<sup>a</sup> Rosario Valenzuela Marco. «Hachas pulimentadas de Galve y La Val de Jarque (Teruel)», por Miguel Angel Herrero Gascón. «Resultado de una campaña de prospección arqueológica en el río Martín (1 a 15 de Julio de 1981)», por J. Andreu, A. Ariño, P. Perales, J. Picazo y A. Sancho. «Un hallazgo escultórico en Onvieja (Celadas, Teruel)», por Francisco Burillo Mozota. Excavaciones arqueológicas realizadas en la provincia de Teruel durante el año 1981. «Romance de Tradición oral recogida en Mezquita de Loscos (Teruel): 'Las señas del marido', por Eulogio Soriano Lázaro. «Una orientación para una interpretación antropológica de la fiesta del 'toro embolado', por Garay Marvín. «Dos versiones del romance: 'Doña Inés y el segador' recogidas en Valbona y Orríos (Teruel)», por José Palomares Ros. «La devoción y las romerías: dos aspectos fundamentales de la religiosidad popular turolense», por M.<sup>a</sup> Elisa Sánchez. «Filmaciones etnológicas realizadas por el Seminario de Arqueología y Etnología Turolense», por Angel Gonzalvo Vellepsi.

*MISCELANEA COMILLAS. Revista de Estudios Históricos.* Universidad Pontificia de Comillas. Año XL. Núm. 76. 1982. «El concepto de belleza en la Biblia», por Joaquín M.<sup>a</sup> Carretero. «El V. Manuel Somingo y Son ante los seminarios españoles», por Juan de Andrés Hernansnaz. «Las primeras casas de la Compañía de Jesús restaurada en Valladolid (1816-81)», por Manuel Revuelta González. Notas.

MUNIBE. *Sociedad de Ciencias Aranzadi*. Año 34. 1982. Fascículo 4. San Sebastián. «El Weald de Munilla (La Rioja) y sus icnitas de Dinosaurios (I)», por Luis I. Viera y Luis M. Aguirrezabala. «Estudio de las zonas kársticas de Guipúzcoa: El Urgoniano de Ausa Gaztelu (Zaldibia)», por F. Etxeberria, K. Sansinenea, Tx. Ugalde, F. Ugarte y R. Zubiria. «Observaciones sobre el efecto Föhn en el pie del monte de la Sierra de Aizkorri-Alaña (Sur de Guipúzcoa)», por F. Ugarte. «Plantas interesantes de montañas calizas vascas», por P. M. Uribe-Echebarría y J. A. Alejandre. «Bibliografía de los estudios botánicos del País Vasco», por M. R. Salaverría. «Contribución al estudio de los pulgones de Vascongadas (II): Aphidinae (Hom. Aphidoidea)», por J. M. Nieto y M.ª Pilar Mier. «Las áreas de invernada de zorzales y mirlos (género *Turdus*) en el País Vasco», por J. L. Tellería y T. Santos. Índices de Munibe. Autores y materias (Años 1978-1982), por Koro Mariezkurrena.

NORBA. *Revista de Arte, Geografía e Historia*. Universidad de Extremadura. II. 1981. Cáceres. «La basílica hispanovisigoda de Alcuéscar (Cáceres)», por Salvador Andrés Ordax. «Los antecedentes visigodos de la Alcazaba de Badajoz», por María Cruz Villalón. «Catálogo de la Palata del Convento del Cristo de la Victoria de Serradilla (Cáceres)», por Florencio-Javier García Mogollón. «La imagen fija en el medio urbano», por M.ª Mar Lozano Bartolozzi. «Abandono y ruina de la arquitectura trujillana durante el siglo XIX», por Francisco-Javier Pizarro Gómez. «Arquitectura eclesial del siglo XVI en la Sierra de Gata», por Francisco-Manuel Sánchez Lomba. «La acción humana sobre el medio», por Eduardo Alvarado Corrales. «Don Benito-Villanueva de la Serena (Un caso de conurbación en Extremadura)», por Gonzalo Barrientos Alfageme. «Teoría y realidad en la Geografía de los Mercados: (El mercado franco de Cáceres)», por Luisa M.ª Frutos Mejías; Juan Manuel García Rol; Andrés Nevado Peña y M.ª Jesús Ripa Arzoz. «Robledillo de Gata: Un asilo natural de ancianos», por José L. Gurria Gascón. «Repercusiones de la emigración y el retorno de los trabajadores en la estructura de la población espacial y económica de las regiones de origen y retorno», por Juergen Leib y Guenter Mertins. «El uso del Catastro de Rústica en Geografía Agraria», por Manuel Rodríguez Cancho. «Un ejemplo de relación campo-ciudad. La distribución espacial de los mosaicos romanos en Lusitania», por Enrique Cerrillo Martín de Cáceres y José M.ª Fernández Corrales. «Nuevas aportaciones a la epigrafía de Cáceres», por Juan José Sayas Abengoechea y José Luis Sánchez Abal. «La presencia de Santiago el Mayor en Hispania: Análisis del texto isidoriano del 'De ortu et orbitu Patrum' (cap. LXX)», por César Chaparo Gómez. «Oligarquía y finanzas municipales en Cáceres durante el reinado de los Reyes Católicos», por M.ª Dolores García Oliva. «Plasencia y su tierra en el siglo XV», por José L. Martín Martín y José Miguel Sánchez Estévez. «La Alhóndiga cacereña en el siglo VI», por José Luis Pereira Iglesias. «Interrogatorios del siglo XVIII. Estudio comparativo», por Miguel Rodríguez Cancho. «Pobreza y marginación social en la España Moderna», por Angel Rodríguez Sánchez. «La crisis de subsistencia de 1857. Descripción, análisis y reacciones que provoca en la provincia de Cáceres», por Juan García Pérez. «El abstencionismo político», por M.ª Jesús Merino Martín. «Las regulaciones del conflicto», por Antonio Rodríguez de las Heras. «Regionalismo y cuestión agraria», por Fernando Sánchez Maroyo. Índice.

PIRINEOS. *Revista del Instituto de Estudios Pirenaicos*. (C.S.I.C.), Año XXXII. Núm. 117. Jaca, 1982. «Les pins sylvestres des Pyrénées», por Y. de Ferré. «Notas sobre tecameboideos muscícolas», por M. P. García. «Contribución al conocimiento de la flora muscícola de España en relación con su población de microar-

tropodos», por M. Acón. «Hemípteros del Norte de Cataluña o interesantes para la fauna ibérica», por J. Ribes. «Contribución al conocimiento de los formicidos (Hym. Formicidae) del Cabo de Creus (Gerona)», por A. de Haro. «Sobre los roedores del Pirineo catalán», por J. Consalbez y T. Claramunt. «A propos de la biologie hivernale de l'isard: la motion de station-refuge et ses implications», por Cl. Berducou. Contents. Artículos publicados en Pirineos durante 1981 y 1982.

**PROYECCION.** Año XXX. Núm. 128. Enero-Marzo 1983. Granada. «Sobre la genealogía de la obediencia religiosa», por Ricardo Franco. «La familia: del síndico a la 'Familiaris consortio'», por Eduardo López Azpitarte. «El sentido de la vida», por José Vilches. «Aproximación al problema cultural de Andalucía, II: Rasgos, manifestaciones y tareas», por Juan José Sánchez Bernal. Boletín bibliográfico.

**PYRENEES.** N.º 132. Octubre-Diciembre. 1982. Lourdes. «Deux presbytères de Georges Saint-Clair», por D. A. «Voyage pedestre d'un anglais aux Pyrénées en 1823», por André Dussert. «Autour du Mont-Perdu: auberges et hotels de montagne», por Marcel Lavedan. «Les anglais a Biarritz au temps de la Reine Victoria», por Annie Brives-Hollander. «Les Pyrénées montagne frontière», por Jean Sermet. «La chasse au filet a Saint-Pé-de-Bigorre au Mousques», por Pierre Pomès. «Etude historique de la transhumance dans les Pyrénées français et espagnoles», por Marc Aubadie-Ladrix. «La vallée du Rio Cinca», por Maurice-José Jeannel. La bourse aux livres. Chroniques.

**SERVICIO DE INVESTIGACION PREHISTORICA.** Diputación Provincial de Valencia. Serie de trabajos varios. Núm. 74. 1982. Valencia: «Repertorio de bibliografía arqueológica valenciana (VII)», por D. Fletcher y E. Pla.

**TERUEL.** Instituto de Estudios Turolenses. Diputación Provincial de Teruel. Adscrito al Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Enero-Junio 1982. Núm. 67. Teruel. «Dos nuevos yacimientos de Vertebrados continentales: «La Roma II» (Alfambra, Teruel) y Búnker de Valdecebro (Teruel)», por Rafael Adrover, Luis Alcalá, Juan Paricio, P. Mein y E. Moissenet. «El poblado protohistórico de Siriguarach (Alcañiz, Teruel)», por Gonzalo Ruiz Zapatero. «Un punzón de hueso con inscripción ibérica procedente del Alto Chacón (Teruel)», por Purificación Atriáb y Jürgen Untermann. «Notas para el estudio histórico-jurídico, a través de su documentación manuscrita, del Colegio Vives de Bolonia (1538-1758), una institución educativa de Alcañiz en la Romagna», por Manuel J. Peláez. «El retablo hispano-flamenco de La Coronación (Catedral de Teruel)», por M.ª Teresa Mezquita Mesa. «Bibliografía de los Amantes», por José Luis Soroca. «En torno a los Amantes de Teruel», por Conrado Guardiola. «Un medio natural a proteger: las Saladas de Alcañiz», por Francisco Suárez y Carlos Sáez-Royuela. Recensiones. Publicaciones del Instituto de Estudios Turolenses.